



Título: ***Derechos Humanos y cristianismo, trasfondo de un conflicto***

Autor: Javier Giraldo

Editorial: El Búho

Bogotá, 2010

340 páginas

Libros

Desde un contexto de dolor

Jhozman Camacho, s.j.*

dignifique la condición humana, casi simultáneamente con el cristianismo, aunque no siempre en total comunión con los derechos humanos. Más aún, entre el cristianismo histórico y el movimiento por los derechos humanos se llegó a tales niveles de contradicción que honestamente habría que preguntarse qué tipo de mecanismos fueron activados para que actitudes tan radicalmente contrarias al Evangelio fueran asumidas por instituciones que se llamaban cristianas. Ahora bien, el autor no sólo habla de un pasado ominoso de inquisiciones y cruzadas, sino que toca el presente formulando una pregunta incómoda: ¿habrán sido superados esos mecanismos, de modo que no haya peligro de que continúen larvados o disfrazados y de que en otro momento se vuelvan a activar en la Iglesia y los cristianos?

Para Giraldo la única manera de estar en guardia frente a este peligro consiste en asumir un abordaje sincero, en clave penitencial, que reconozca y enfrente con realismo la crudeza de las contradicciones, para que se pueda responder sobre los factores y visiones que alejan al cristianismo de la cosmovisión humanista de los derechos humanos, y produzca las enmiendas correspondientes. En este sentido, Giraldo se muestra descarnado y sin reservas al cuestionar los equívocos y desaciertos de la Iglesia en distintos períodos. Para él, no basta pedir

perdón sino enmendar. A lo largo del libro éste es el planteamiento que sirve de eje argumental. No obstante, el texto está conformado por tres partes: 1) el conflicto y sus trasfondos; 2) del imperio romano a la modernidad; 3) praxis cristiana como compromiso a favor de la dignidad humana. En otras palabras, tesis, contexto y propuesta se integran en un discurso convertido en síntesis de pensamiento y experiencia vital.

Quizás esto lo expresa mejor el mismo autor cuando afirma que “este esfuerzo no es fruto de curiosidades intelectuales surgidas en ámbitos académicos. Podría decirse que es, más bien, fruto de muchas angustias y perplejidades interiores surgidas en medio de muchos millares de conflictos y tragedias”.

Así pues, la clave de valoración de este libro tiene que ver con su densidad testimonial, con su lectura desde contextos dolorosos y desafiantes, que brotan de una experiencia concreta, y el desarrollo de una fe que está ligada a tragedias humanitarias que son, paradójicamente, lugares teológicos que constituyen piedra de toque para aquellas posturas cristianas demasiado condescendientes con el *statu quo* en lo que a derechos humanos se refiere.

*Miembro del Consejo de Redacción de SIC.

“Hay muchas cosas que sólo pueden ser vistas por ojos que han llorado intensamente”, reza un proverbio africano que pudiera aplicarse a la perfección a la vida y obra de Javier Giraldo, s.j., autor de *Derechos humanos y cristianismo, trasfondo de un conflicto*. Precisamente, porque si ha habido alguien que ha padecido de cerca la tensión del creyente y el activista social, ha sido este jesuita que, desde el acompañamiento y denuncia de comunidades víctimas del terrorismo de Estado y grupos irregulares armados, ha consagrado su vida a la defensa de los derechos humanos en Colombia; no sin pocas persecuciones, incomprendiones e, incluso, amenazas de muerte.

En este libro, el autor sostiene que el mundo occidental lleva dos milenios tratando de construir una civilización que